

daher den Anschluß des Memelgebietes an Litauen. Hitler dagegen entschied sich schon 1935 für die gewaltsame Lösung der Memelfrage. 1939 holte er sich das Memelgebiet zurück und überließ Litauen der Sowjetunion. Obwohl beim Ausbruch des deutsch-sowjetischen Krieges litauische Partisanen die großen Städte ihres Landes selbst befreiten und die Unabhängigkeit ausriefen, wurde Litauen wie ein besetztes Land behandelt. Zuletzt stellt der Autor die zögerliche und auf Moskau ausgerichtete deutsche Politik bei der Loslösung Litauens aus der Sowjetunion 1990–1991 vor.

Arthur Hermann

*Karl-Heinz Ruffmann: Deutsche und Litauer in der Zwischenkriegszeit. Erinnerungen eines Memelländers, Überlegungen eines Historikers. 3., erw. Aufl. Verlag Nordostdeutsches Kulturwerk. Lüneburg 1994. 37 S., 1 Kte. (DM 5, —).* — Diese kleine Schrift entstand 1989 und wurde jetzt in der dritten, stark geänderten Fassung herausgegeben. Sie ist bereits selbst Geschichte geworden und ein Meilenstein in der veränderten Memellandforschung. Bislang dominierten sowohl auf litauischer als auch auf deutscher Seite gegenseitige Schuldzuweisungen und Beschönigungen der eigenen Handlungen. R. hat als erster beiden Seiten den Vorwurf gemacht, die Memelkonvention und das Memelstatut von 1924 nur als Instrument für die eigenen Ziele benutzt zu haben: Litauen strebte danach, das autonome Memelgebiet restlos in das eigene Staatsgebilde zu integrieren; Deutschland, besonders unter Hitler, suchte, die deutsche Position im Memelgebiet zu wahren, um es über kurz oder lang wieder zurückzufordern. Nur solange antipolnische Tendenzen die Außenpolitik beider Staaten bestimmten, ließen die Gegensätze in der Memellandpolitik genügend Spielraum für fast normale Beziehungen. R.s Abhandlung regte sowohl deutsche als auch litauische Historiker zum Überdenken der eigenen Positionen an. Im Gefolge dieser Schrift sind auf beiden Seiten bahnbrechende Untersuchungen geschrieben worden. Darüber hinaus bietet R. aufschlußreiche Betrachtungen über die Bedeutung eigener Erinnerungen für die Geschichtsforschung.

Arthur Hermann

*Norbert Penkaitis: Agrarentwicklung in Litauen 1918–1992. (Osteuropastudien der Hochschulen des Landes Hessen, Reihe 1: Gießener Abhandlungen zur Agrar- und Wirtschaftsforschung des europäischen Ostens, Bd. 197.) In Kommission bei Duncker u. Humblot. Berlin 1994. 229 S., 40 Tab. i. T., 11 Tab. i. Anh.* — Nach der Wiedererlangung ihrer Unabhängigkeit stehen die baltischen Staaten vor dem Problem, die in fast 50 Jahren sowjetischer Okkupation entstandenen sozialistischen Wirtschaftsformen innerhalb relativ kurzer Zeit in ein marktorientiertes kapitalistisches System umzuwandeln. Im Falle Litauens kommt dabei der Agrarstruktur eine besonders große Bedeutung zu, da dieser Staat mehr als Lettland und Estland durch seine Landwirtschaft geprägt wird. Insofern ist das anzuzeigende Buch von Norbert Penkaitis besonders zu begrüßen. Der Autor hat sein Thema in zwei Teile gegliedert. Zunächst beschäftigt er sich mit der Entwicklung in der Zwischenkriegszeit (S. 21–103), an die sich die sowjetische Periode ab 1940 (S. 104–181) anschließt; ein kurzer Ausblick beleuchtet die erste Phase der Agrargesetzgebung der unabhängigen litauischen Republik bis 1992. Ergänzt wird der Text durch eine Vielzahl von Statistiken und Tabellen, die durch ein gesondertes Tabellenverzeichnis (S. 10 ff.) erschlossen werden. Die Arbeit bleibt in ihrer Darstellung bedauerlicherweise eng an den statistischen Daten: So informativ und konkret die Agrarentwicklung Litauens in den Zahlen aufscheint, so verschwommen bleiben die sozialen und wirtschaftlichen Beziehungen auf dem Lande. Dies wird insbesondere deutlich bei der Schilderung der Zwischenkriegszeit. Die sozialen Verhältnisse der litauischen Landbevölkerung in einem Jahrhundert, das dreimal grundstürzende Zäsuren der agrarischen Verhältnisse (1918/19; 1940/1944/45; 1989/1991) mit sich brachte, finden allenfalls am Rande Erwähnung. Dennoch: Wer sich einen Einstieg in die landwirtschaftliche Entwicklung verschaffen will, ist mit diesem Buch sicherlich gut beraten. Die klare Gliederung ermöglicht es zudem, sich nur über bestimmte Aspekte (etwa die Entwicklung der Schweinezucht oder die Anbaukulturen der Pflanzenproduktion) zu informieren. Gelungen ist vor allem die Darstellung der litauischen Sowjetrepublik, da der Vf. die inhärenten Män-